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国家“一带一路”战略与企业走出去

——————— 曲　建 ———————

以“新物联 新数据 新智能”为主题的第五届中国大数据产业峰

会（暨 IEEE国际大数据大会、2017年 IEEE国际物联网会议卫星会场）

在深圳召开，众多大咖及技术大牛云集，分享大数据行业前沿干货，

探讨数字经济新时代创新与转型趋势。从大数据到人工智能，从物

联网到云计算、边缘计算，从“一带一路”到跨界金融，从数据存

储安全到 3D 打印，从音视频处理到大数据公益……演讲嘉宾分别就

大数据相关领域以及“一带一路”专题等做了主题演讲，引起强烈

反响。中国 ( 深圳 ) 综合开发研究院副院长曲建以“国家‘一带一路’

战略与企业走出去”为主题作了精彩演讲。以下是整理的演讲内容。

近几年来，我们综合开发研究院最主要的一项工作是帮助中国

的产业和中国的企业在“一带一路”规划建设经济特区，下面我就

“一带一路”发展战略与中国企业的投资机遇这个话题跟大家分享。

我们先来谈一谈全球产业变化的过程。

五年前中国的劳动密集型企业开始向外转移，主要集中在玩具、

服装、鞋帽等等领域，五年后向外投资的企业，已经进入到 IT 行

业包括资本密集型和技术密集型企业。

他们为什么开始“走出去”？五年前中国企业到海外投资，特
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别是制造业企业无外乎就是寻找一个降低成本的途径，怎么降低成

本？非洲的劳动力大概是目前深圳劳动力成本十分之一的水平。但

是五年后我们看到中国的企业已经明确地把自己走出去的目标、战

略进行一系列的调整，调整成以开拓市场为战略目标，五年前我们

降低成本是为了活下去，五年后我们开拓市场是为了活得更好。

为了让大家有一个更清晰的认识，我给大家讲一个我自己经历

的故事。

我们都知道 90 年代有一个巨大的行业，叫山寨手机。随着功

能机向智能机的转换，几乎是在一夜之间，整个山寨手机行业消失

了，去哪了？有人说可能关停或者死了，我在“一带一路”上发现，

他们不仅没有死，还活得很好，甚至比我们活得更好。他们在“一

带一路”发现了自己的发展机遇，什么机遇？我想我们每个人都在

用手机，每个人都对手机有一个基本的判断，什么手机是好的，什

么是坏的。在“一带一路”65 个国家中，我们去考察的国家绝大

多数都是欠发展的落后地区，他们对手机的评价有三个标准：

第一，掉到水里拿出来还可以用的手机；

第二，从楼上掉到楼下没有破碎的手机；

第三，冲一次电能用 20 多天的手机。

请问你们用的哪一款手机可以满足这个标准？包括华为、苹果，

这三个标准都没达到。这就为深圳的山寨类企业提供一个前所未有

的巨大市场。我们抛售到非洲市场的功能型手机，一年 860 万部，

每部手机的净利润至少赚 10 块钱，大家看看，他为什么能够做得

很好？因为大家都清楚，在做功能机的时候，我们掌握了防水技术，

也掌握了防震技术，也有大容量的电池技术，这些集合在过去山寨

手机的体系里面，开拓一个非常庞大的发展中国家市场。这就是中

国企业向外“走出去”发现的机遇，这种机遇比比皆是。

“走出去”怎么走的？ 53% 的企业是把总部留在深圳、上海、
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北京这些地区，25.3% 采取一种新的投资转移的方式。今天内地大

量的城市提出总部经济支持实体经济的发展战略，就是沿着这个扩

张的。从这种趋势看，我们可以下一个新结论，中国沿海地区已经

开始了新一轮世界性的产业布局。这种布局大家不应该感到陌生， 

80 年代我在复旦大学念书的时候，老师领着我们学习了全世界产

业布局的调整，第一次是欧洲把制造业的端口放到日本。第二是日

本把制造业布局到新加坡、韩国、香港和台湾地区。第三轮是韩国、

新加坡、香港和台湾地区把他们制造业的一部分环节转入到中国以

深圳为中心的珠三角地区和以苏州、上海为中心的长三角地区。全

世界已经完成了三轮的产业大搬家，每隔 20 周年搬一次家，这已

经成为一个规律。

现在中国企业已经展示出将启动全世界第四轮搬家的迹象， 

90% 的企业由中国的东部向中西部地区转移，中西部地区的一部分

省份已经成为了赢家。深圳出口量的减少正是某些省份出口量增加

的部分。还有 10% 的企业转移到东南亚和非洲这些区域，我们去

考察了埃塞俄比亚、肯尼亚、刚果，都在规划建设经济特区。五年

前去埃塞俄比亚，你一眼看去就像一个大农村，而今天再去考察就

会发现埃塞俄比亚已经达到了中国一个三线城市的发展水平了，它

在迅速地崛起。

可以讲中国的战略已经发生了实质性改变，每个深圳的企业都

要做好心理准备，30 多年前深圳人带领全国走了一个新的路径，

就是“引进来”的战略。今后中国将走出一个新的战略，叫“走出

去”的战略。就是带着我们的能力，带着我们的资金，带着我们的

原材料“走出去”，去寻找一个新的市场。

当我们穷的时候，“引进来”少，走出去也少；从 1992 年开始，

中国“引进来”的资金大幅度飙升，一直到 2004 年，引进来的资

金远远超过“走出去”资金的增长幅度；此后中国开始发生变化，
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“走出去”的资金增长的速度开始超过“引进来”的资金，两者之

间的差开始减少；到 2015 年中国发生了实质性的改变，“走出去”

的资金量超过了“引进来”的资金量。所以，2015 年被我们称之

为中国经济发展第四阶段的元年。我们“走出去”的资金干了什么？

目前最主要还是集中在采矿、石油等方面，制造业“走出去”的量

还比较低。

2015 年的投资量占比只有 11.2%，所以很多国家以为中国要

到别人的地方开采石油、矿业？不用否认，确实是这样，但是我们

看一下美国和日本当年走出去，他们也是由引进来再到走出去的转

换过程。在走出去的前期，美国 1950 年的时候，就到别人家挖石

油、开采矿占了 40% 以上；日本在 1972 年开始走出去的时候，它

们开采石油、矿产的投资量同样占了 40% 以上，韩国也是这样。

但是随着时间的推移，美国现在大部分开始转移到制造业，比如说

1989 年已经达到 41.7% 企业走出去搞制造业，日本也是超过 40%

的企业走出去是为了制造业，中国正处在从矿产、能源投资为主向

制造业为主的转换关键点。

所以说中国下一阶段走出去的核心将会是加工制造型的企业。

“走出去”沿着一定的方向，陆路上从三个方向，我们称之为波罗的

海方向、波斯湾方向和印度洋方向向外依次推进制造业的“走出去”。

海上这条路上，从深圳开始沿着三条途径，第一个途径就是我

们今天常用的西线方案，还有南线方案，北线方案是备用方案。随

着全球气候的变暖，北冰洋这个区域开始融化了，从西线走的路径

缩短了 2 千公里。

中国已经从获取资源型开始向配置要素型的经济发展新阶段转

变了。过去“引进来”靠的是三来一补，来料加工和进料加工。今

后“走出去”要实施一个新的商业模式，叫“带料加工”，带着我

们的原材料到对方国家去组装，组装以后卖给对方的国家。这里面
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特别要跟大家讲一下，中国有很多产品销售到美国，是有被动配额。

你卖东西达到一定程度以后，人家不让你再进入。现在不少中国企

业寻找到了另外一个路径，什么路径？美国跟非洲有一个协议，协

议里面明确规定非洲的产品进入到美国市场要给予保护和支持，中

国很多企业转移到非洲，通过非洲深加工以后再进入到欧美的市场。

我发现这种路径对中国企业“走出去”尤其是深圳的企业“走

出去”非常好，中国只有五个城市走得又平稳又好。第一个是北京，

大量央企，靠的是承接工程。第二个城市就是深圳，大量纯竞争性

行业。我在非洲、亚洲、欧洲的多场中资企业调研会中，发现以华为、

中兴通讯为代表的深圳企业，经营理念跟央企不一样，它适用于当

地的竞争环境，在符合当地的法律的条件下去寻找相对应的解决方

案。所以基于这样的考虑，为了解决好中国企业平稳“走出去”，

我们准备在“一带一路”进行相对应的经济特区的建设，帮助中国

企业抱团取暖。我们借鉴当年深圳 80 年代成功的特区建设经验，

推广经济特区的一系列软实力。应该说这也是我们综合开发研究院

所提供的一系列解决方案。

总体上讲，我们提供了“123”服务。“1”是帮助对方提供解

决办法，“2”是提供两套产业和空间规划，“3”是完成三个方案

的组织编制。第一个方案是盈利模式方案，第二个方案是资金方案，

第三个方案是园区运营的方案。通过一套体系帮助中国的企业“走

出去”的时候，尽可能降低风险，提高盈利水平。希望在走出去“一

带一路”的战略中，中国企业走得更好，获得更大的发展空间。

（本文根据演讲实录整理，未经本人审阅）

曲 建 中国（深圳）综合开发研究院副院长、国家商务部聘任专家、

国家注册咨询工程师
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